
Interessengemeinschaft Erhaltung und Betreibung Waldschwimmbad 
Schriesheim IEWS e.V.  

Protokoll  der ordentlichen Mitgliederversammlung vom Freitag, 21. Mai 
2021, um 18:30 Uhr nach Coronamaßgaben im freien Eingangsbereich 
des Waldschwimmbades Schriesheim

Protokollführung: Jochen Wähling
Sitzungsleitung: Sabine Portz
Teilnehmer lt. Anwesenheitsliste: 86 (alle stimmberechtigt)

TOP 1   Begrüßung und Eröffnung der Versammlung durch die Vorsitzende

Die 1. Vorsitzende Sabine Portz eröffnet die Versammlung um 18:45 Uhr und 
begrüßt die Mitglieder der IEWS und speziell die Ehrenmitglieder Gertrud Köster 
und Rudi Kling, die Stadträtin Fadime Tuncer und den Stadtrat Frank Spingel sowie
die Pressevertreter der RNZ und des MaMo.

TOP 2  Totengedenken

Für alle verstorbenen Mitglieder und die Opfer der Coronapandemie, von Kriegen, 
Terror und Gewalt. Die Gedenkminute wird übersprungen und im Anschluss an den 
Bericht des 2. Vorsitzenden abgehalten.

TOP 3 Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder

86 stimmberechtigte Mitglieder werden gezählt (s. Anlage 1). Die einfache Mehrheit
der stimmberechtigten Mitglieder reicht laut Satzung für Beschlüsse aus. Die 
Einladung mit der Tagesordnung erschien fristgerecht im Mitteilungsblatt der Stadt 
Schriesheim (s. Anlage 2), im Newsletter und auf Facebook.

TOP 4 Evtl. eingereichte Änderungen/Ergänzungen zur Tagesordnung

Anträge dazu mussten bis zum 14. Mai 2021 schriftlich bei der Vorsitzenden 
eingehen, was nicht geschah.

TOP  5  Kenntnisname und Genehmigung des Protokolls der letzten                 
             Mitgliederversammlung vom 31. Juli 2020

Das Protokoll liegt aus und war vorab auf der Homepage der IEWS einsehbar. Das 
Protokoll wurde satzungsgemäß veröffentlicht. Da kein Mitglied den Antrag auf 
Verlesung stellt, wird darauf verzichtet. Das Protokoll gilt als genehmigt, da keine 
Wortmeldung erfolgt.

TOP 6 Bericht der 1. Vorsitzenden Sabine Portz

Sabine Portz blickt zurück auf eine verkürzte Badesaison mit einem 
funktionierenden Hygiene- und Zugangskonzept, das vor allem dem 
Kassenpersonal hohen und flexiblen Einsatz abverlangt hat. Insgesamt wurden die 
besonderen Herausforderungen der Saison gut gemeistert und fanden bei den 
Mitgliedern großen Zuspruch. Sie bedankt sich bei allen, die das gemeistert haben 
und erwähnt in diesem Zusammenhang auch die Bademeister, 



Rettungsschwimmer und das Gartenteam.
Veranstaltungen fanden 2020 nicht statt, nur den Weihnachtsbaumverkauf gilt es zu
vermerken.

Im Ausblick auf die kommende Saison nennt sie den 28. Mai 2021 als 
Öffnungstermin und verweist dabei auf die derzeit gültigen Restriktionen: 250 
Besucher maximal gleichzeitig im Bad und 60 davon gleichzeitig im Becken. Bei 
diesen aktuellen Vorgaben und besonders bei der Testpflicht für Besucher ab 6 
Jahren drückt sie die dringende Hoffnung der IEWS auf weitere Lockerungen in 
naher Zukunft aus. (Vgl. Bericht Anlage 3)

TOP 7 Bericht des Stellvertretenden Vorsitzenden Thomas Merkel

Der Stellvertretende Vorsitzende blickt auf die Einführung der neuen Software für 
die Mitgliederverwaltung im Jahr 2020 zurück und zieht ein positives Fazit: zu 
100% rentiert! Die Abbuchung der Mitgliedsbeiträge: ein Klick (aber derzeit noch 
viel Vorarbeit im Bestand). Der Datensatz wurde effektiv bereinigt.

Thomas Merkel berichtet, dass sich die neue Software auch bei den 
Reservierungsvorgaben unter Coronabedingungen bewährt habe und sie für die 
laufende Saison noch smarter gestaltet ist – Stichwort Online-Reservierungen.

Er erwähnt zudem, dass der Verein eine neue Homepage und einen Newsletter in 
eigenregie erstellt hat, was Aktualität verspricht.

Für die aktuelle Saison kündigt er an, dass alle Mitgliedsausweise ausgetauscht 
werden und zwar jeweils beim ersten Besuch 2021 im Bad.

Für all diese Aktivitäten geht sein Dank an Jörg Dalmolin für seine Erkundung der 
neuen Software und fachmännische Unterstützung bei der Einrichtung der Soft- 
und Hardware bis hin zum Drehkreuz zur Zugangssteuerung.

Zur Situation in der Bademeisterei vermerkt er weiter bestehende Probleme, auf die
der Verein aber besser vorbereitet ist. Die IEWS meistert die Situation durch 
Aushilfsbademeister. Sein Dank gilt der Stadt, die die Kosten dafür übernommen 
habe.

Für das Jahr 2020 berichtet er von 32.000 Besuchern gegenüber 55.000 im 
Vorjahr. Die Mitgliederanzahl pendele stabil über der 6000der-Marke. Derzeitiger 
Stand: 6271. Die meisten davon seien Schriesheimer und Familien. (Vgl. Bericht 
Anlage 4)

Im Anschluss an diesen Bericht bittet die Vorsitzende um das Totengedenken

TOP 8 Bericht der Schatzmeisterin Hannelore Herbig

Die Schatzmeisterin schickt Ihrem Bericht zum Geschäftsjahr 2020 Ihren Dank an 
Frau Stoffer von der Steuerberatung Kurka und an die Kassenprüfer voraus. 
Danach erläutert sie die Angaben zur Gewinn- und Verlustrechnung der IEWS für 
diesen Zeitraum im Vergleich zum Vorjahr. Abschließend stellt sie ein positives 
Ergebnis von 5.612,25 € für das Jahr 2020 fest bei Zuschüssen von 49.966,20 € 
und Erhaltungsaufwändungen und Investitionen von 59.033,85 € (Vgl. Anlage 5)



TOP 9 Bericht des Technischen Leiters Jürgen Merkel

Vom Technikteam sind der Leiter Jürgen Merkel, Michael Papst und Hans Portz 
anwesend. Jürgen Merkel begrüßt alle anwesenden Mitglieder und stellt fest, dass 
dies eine der bestbesuchten Mitgliederversammlungen seit der Gründung der 
IEWS sei, was angesichts der anstehenden zukunftsweisenden Beschlüsse sehr 
erfreulich ist. (Bericht vgl. Anlage 6)

TOP 10 Bericht der Kassenprüfer – vorgetragen von Friedrich Ewald

Der Bericht der Kassenprüfer Margit Gehrig und Berd Schenk wird schriftlich 
vorgelegt, da sie sich entschuldigen mussten und an der Mitgliederversammlung 
nicht persönlich teilnehmen konnten. Ihr Bericht wird von Friedrich Ewald verlesen. 
Die Prüfung ergab keinerlei Beanstandungen. (Bericht vgl. Anlage 7)

TOP 11 Bericht der Leiterin des Sportausschusses Silke Barwig

Silke Barwig begrüßt die Versammlungsteilnehmer und Vereinsmitglieder und 
informiert über die geplanten sportlichen Aktivitäten der Saison 2020: Aqua Fitness,
Aqua Jogging, Aqua Zumba und Schwimmkurse. Sie bedauert, dass aufgrund der 
Coronavorgaben lediglich Tipps und Tricks am Beckenrand stattfinden konnten.

TOP 12 Bericht des Vorsitzenden des Beirates Friedrich Ewald

Friedrich Ewald bedauert ebenfalls, dass es in der Saison 2020 für den Beirat keine
Präsenz, keine Sitzungen geben konnte. Dennoch konnte alles, was es zu regeln 
gab, telefonisch erledigt werden. Er hofft auf ein baldiges Treffen wie gewohnt und 
zeigt sich optimistisch: „Wir sind guten Mutes“.

TOP 13 Aussprache zu den Berichten

Aus der Versammlung kommt kein Wunsch zur Aussprache über die Berichte.

TOP 14 Entlastung der Kasse und des Gesamtvorstandes

Friedrich Ewald beantragt die Entlastung der Schatzmeisterin und des 
Gesamtvorstandes. Die Entlastung wird einstimmig erteilt.

TOP 15 Neuwahlen des Vorstandes (außer Stellv. Vorsitzender)

Die Wahlen werden von Friedrich Ewald geleitet:

Wahl des 1. Vorsitzenden: Sabine Portz kandidiert erneut, kein Gegenvorschlag, 
Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des Schatzmeisters: Hannelore Herbig kandidiert erneut, kein 
Gegenvorschlag, Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des Stellv. Schatzmeisters: Petra Krug kandidiert erneut, kein 
Gegenvorschlag, Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des Technischen Leiters: Jürgen Merkel kandidiert erneut, kein 
Gegenvorschlag, Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen



Wahl des Stellv. Technischen Leiters: Michael Merkel kandidiert erneut, kein 
Gegenvorschlag, Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des 1. Kassiers: Gerlinde Hartmann kandidiert erneut, kein Gegenvorschlag, 
Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des 2. Kassiers: Gerhard Kling kandidiert erneut, kein Gegenvorschlag, 
Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des Schriftführers: Jochen Wähling kandidiert, kein Gegenvorschlag,
Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des Stellv. Schriftführers: Sonja Koschorrek kandidiert, kein Gegenvorschlag, 
Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Verabschiedung und Dank für die Vorgängerin Bille Gräbner (IEWS-Urgestein und 
Frau der ersten Stunde)

Wahl des Pressesprechers: Kim Koschorrek kandidiert, kein Gegenvorschlag, 
Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des Stellv. Pressesprechers: Karo Merkel kandidiert erneut, kein 
Gegenvorschlag, Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Wahl des Leiters des Sportausschusses: Silke Barwig kandidiert erneut, kein 
Gegenvorschlag, Akklamation: einstimmig gewählt, Wahl angenommen

Friedrich Ewald verabschiedet Bille Gräbner und gratuliert allen neu gewählten 
Vorstandsmitgliedern.

TOP 16 Wahl der Kassenprüfer

Margit Gehrig und Bernd Schenk werden gebeten, diese Aufgabe erneut zu 
übernehmen. Keine Abstimmung, da nicht anwesend.

TOP 17 Beckensanierung

Sabine Portz führt in das große Thema dieser Versammlung ein und übergibt das 
Wort an den Planer dieser gigantischen Maßnahme an Michael Pabst. Der berichtet
über die Angebote von fünf Firmen und erläutert die Auswahl und die 
Verhandlungen mit der favorisierten Firma, die letztlich zu einem Angebotspreis von
555.000 € netto führen. Die Firma würde die Arbeiten Ende der Saison 21 
aufnehmen und Ende April 22 fertigstellen. Voraussetzung ist eine Auftragserteilung
im Mai 21 – also unmittelbar im Anschluss an diese Mitgliederversammlung. Nach 
Informationen zur Kompetenz dieser Firma und eindringlichen Argumenten für die 
Notwendigkeit dieser Investition in die Zukunft des Bades kommen die Fragen aus 
der Versammlung: Optik, Nachhaltigkeit, Kosten, Flächenverlust, geringere Tiefe, 
welche Alternativen bestehen, kann eine Wasserabdeckung mit eingeplant 
werden... Michael Pabst und Jürgen Merkel beantworten alle Fragen mit ihren 
Argumenten, die für die geplante Investition sprechen, um das marode Becken mit 
steigendem Wasserverlust zu erneuern. Jürgen Merkel: „Wir können heute 
entscheiden, dass das Bad die nächsten 50 Jahre Bestand hat.“



Nach dieser Diskussion, in der alle aufkommenden Fragen beantwortet werden, 
leitet Thomas Merkel zur Darstellung der Finanzierung über. Diese übernimmt 
Stadtkämmerer Volker Arras mit konkreten Zahlen, die der Versammlung 
präsentiert und erläutert werden. (siehe Anlage 8 Wirtschaftsplan und Anlage 9 
Finanzierungsplan).

Thomas Merkel erläutert das Zustandekommen dieser Zahlenwerke mit Hilfe der 
Stadt Schriesheim (Volker Arras), dem Beiratsvorsitzenden Friedrich Ewald und der
Volksbank Kurpfalz mit seinem Dank an alle Beteiligten und dem Dank an den 
Gemeinderat für seine Zustimmung zur Übernahme der Kreditbürgschaft und den 
zukunftsweisenden Zuschuss für die nachhaltige Investition in das 
Waldschwimmbad Schriesheim. Er appelliert an die Versammlung, der Sanierung 
zuzustimmen, stellt aber den Zusammenhang mit der Beitagsanpassung klar, die 
unter dem nächsten Top behandelt werden soll. Ein Ja zur Beckensanierung sei 
ernsthaft nur möglich, wenn auch die Beitragsanpassungen gebilligt würden. 
Demzufolge sollen die Abstimmungen zu beiden Punkten zwar getrennt, aber in 
einem Block nach der Darstellung der veränderten Beiträge erfolgen.

TOP 18 Beitragsanpassung 2022

Thomas weist daraufhin, dass die veränderten Einrittspreise für Nichtmitglieder an 
der Tageskasse nach der Billigung durch den Gemeinderat der Stadt Schriesheim 
bereits in der Saison 2021 gültig sind.

In der heutigen Mitgliederversammlung ginge es um die Mitgliedsbeiträge und die 
Zusatzbeiträge der Mitglieder für die Nutzung der öffentlichen Badezeit. Dargestellt 
werden zunächst die Strukturkorrekturen im Tarifsystem. Wesentlich ist dabei der 
Entfall eines Sondertarifes für Paare und Rentner sowie die Zusammenfassung der
Gruppen Kinder und Jugendliche.  Danach erläutert Thomas die 
Beitragsanpassungen mit dem Schlüssel plus 10 € pro Person mit Abweichungen 
für Kinder, Jugendliche und ermäßigte Personen (s. Anlage 10).

Thomas Merkel bittet nach der Darstellung des Zahlenwerkes Gründungs- und 
Beiratsmitglied Wolfgang Amman um die Leitung der Abstimmung zu Punkt 17 und 
18. Dieser verweist  in seiner Einleitung darauf, dass mit den 80 Teilnehmern an 
dieser Mitgliederversammlung das Engagement der Anfangszeit wieder da sei. Er 
unterstrich „für unsere Bürger und unsere Kinder machen wir das hier – seit 30 
Jahren!“

Die Abstimmung über die Beckensanierung wie vom Vorstand der IEWS 
vorgeschlagen kann per Akklamation stattfinden: 86 Ja, keine Gegenstimme, keine 
Enthaltung. Der Vorschlag wurde angenommen und beschlossen.

Die Abstimmung über die neuen Beiträge gültig ab 1.1.2022 wie vom Vorstand 
vorgeschlagen kann per Akklamation stattfinden: 83 Ja, keine Gegenstimme, 3 
Enthaltungen. Damit ist auch dieser Vorschlag angenommen und beschlossen.

Wolfgang Amman bewertet diese Ergebnisse als eindeutiges Zeichen für die 
Zukunft des Waldschwimmbades und bedankt sich bei Vorstand und Teilnehmern.

TOP 19 Sonstiges

Es gibt keine Anträge aus der Versammlung, aber ein paar Anmerkungen und 



Fragen:
Dr. Elsässer regt an, mehr Informationen auf die Homepage zu bringen und die 
neuen Medien mehr zu nutzen.

Auch das Thema Bademeister kommt zur Sprache: Ein Bademeister – das kann ja 
wohl nicht sein! Thomas Merkel schildert die Überlegungen des Vereins und macht 
mit Haftungsgründen verständlich, warum der Verein keinen eigenen Bademeister 
haben kann. Volker Arras berichtet von Seiten der Stadt, dass drei Bademeister 
möglich wären, aber im Winter nicht beschäftigt werden könnten.

Der IEWS-Ex-Vorsitzende Bernd Doll zollt der guten Vorbereitung der zwei großen 
Themen des Abends durch den amtierenden Vorstand und Beirat sowie Michael 
Pabst und Volker Arras seinen Dank.

Pressesprecher Kim Koschorrek schildert die Eröffnungsvorbereitungen unter 
Coronabedingungen und schildert die neuen online-Reservierungsmöglichkeiten ab
22.5.21. Die IEWS sei in der Lage, schnell auf veränderte Vorgaben der Regierung 
zu reagieren: „Ich habe seit Wochen das Thema im Auge und Stand ist immer was 
bekannt ist.“ Damit das schnell bei uns ankomme, dafür danke er dem 
Ordnungsamtsleiter Achim Weitz und der Stadträtin Fadime Tuncer, die einen 
schnellen Draht nach Stuttgart und dann zu uns ins Waldschwimmbad hätten.

Um 21:10 Uhr beendet Sabine Portz die Mitgliederversammlung mit erneutem 
Dank an die Mitglieder, den Beirat und die Presse
 

 
1. Vorsitzende                                   Protokoll

















Ausgabe     Mittwoch, 5. Mai 2021

Liebe Mitglieder,

hiermit laden wir zur ordentlichen Mitgliederversammlung am Freitag, den 
21.05.2021 um 18:30 Uhr in das Waldschwimmbad Schriesheim ein. Wir 
hoffen auf eine rege Teilnahme in diesem Jahr, da es wichtige Themen 
(Beckensanierung und Beitragsanpassung) zu besprechen gibt. Tagesordnung:

TOP 1 Begrüßung und Eröffnung der Versammlung durch den Vorsitzenden

TOP 2 Totengedenken

TOP 3 Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder (Anwesenheitsliste)

TOP 4 Evtl. eingereichte Änderungen/Ergänzungen zur Tagesordnung

TOP 5 Kenntnisnahme und Genehmigung des Protokolls der letzten 
Mitgliederversammlung vom 31.07.2020

TOP 6 Bericht des Vorsitzenden – Sabine Portz

TOP 7 Bericht des Stellvertretenden Vorsitzenden – Thomas Merkel

TOP 8 Bericht der Schatzmeisterin – Hannelore Herbig

TOP 9 Bericht des Technischen Leiters – Jürgen Merkel

TOP 10 Bericht der Kassenprüfer – Bernd Schenk / Margit Gehrig

TOP 11 Bericht der Leiterin Sportausschuss – Silke Barwig

TOP 12 Bericht des Beirates – Friedrich Ewald

TOP 13 Aussprache zu den Berichten

TOP 14 Entlastung der Kasse und des Gesamtvorstandes

TOP 15 Neuwahlen des Vorstandes (ohne stellv. Vors.)

TOP 16 Wahl der Kassenprüfer

TOP 17 Beckensanierung & Finanzierung

TOP 18 Beitragsanpassung 2022

TOP 19 Verschiedenes

Anträge auf Änderung / Ergänzung der Tagesordnung zur 
Mitgliederversammlung müssen bis spätestens 14.05.2021 dem Vorsitzenden 
zugegangen sein.



1. Bericht der Vorsitzenden

Rückblick 
Wir hatten eine Badesaison 2020, die es so noch nicht gab.
Wir durften erst am 1. Juli  öffnen und hatten zuvor neue Einlass- und 
Badebedingen erarbeiten müssen, die uns vom Land Baden 
Württenberg und Ordnungsamt auferlegt wurden. Frau Tuncer hatte uns 
diese dankenswürdigerweise übermittelt. Dazu gehörte ein neues 
Hygiene Konzept, welches uns von den Behörden auferlegt wurde.

Es durften sich nur 300 Personen gleichzeitig im Schwimmbad aufhalten 
und das Becken war auf 90 Personen limitiert. Auch musste das Becken 
in drei Bahnen aufgeteilt. Nur zum Vergleich : In den Jahren zuvor hatten 
wir bis zu 
1000 Besucher auf dem Gelände.

Thomas Merkel u. Jörg Dalmolin konzipierten ein  Anmeldeverfahren.
Am Ende entschieden wir uns, das Online-basierte Anmeldeverfahren 
unserer Neuen Mitgliederverwaltungssoftware zu nutzen.Dies war per 
Internet oder Telefon nutzbar. 
Unser Kassendamen bekamen viele positive Rückmeldungen. Sie 
buchten flexibel die Besucher ein und halfen Ihnen telefonisch. Danke an 
alle.

 
 
 
Kim Koschorrek übermittelte alles der Presse. 
Für die Pausen besprach er die Lautsprecherdurchsagen mit witzigen 
Zeitansagen, die die Gäste über das Ende ihrer Besuchszeit 
informierten. ( Paulchen Panther - Wer hat an der Uhr gedreht )

Es war eine große logistische Herausforderung, aber am Ende passte 
alles.

 
Die Corona - Pandemie hatte unseren Badebetrieb enorm 
eingeschränkt, es gab keine Normalität mehr.



Die IEWS reduzierte die Eintrittsgelder für die Besucher der Öfffentliche 
Badezeit aufgrund diese Zugangsbeschränkungen.
 
Für den Pächter des Restaurants wurde die Pacht reduziert, auch er 
musste sich den Regeln anpassen. 
 
Events, wie zum Beispiel das Schwimmbadfest, durften leider nicht 
stattfinden. 
Der Volleyballplatz konnte erst im September bespielt werden. 
 
Danken möchte ich den Bademeistern und dem Rettungsschwimmer 
Team, die diese Regelungen hervorragend umsetzten. 
 
Besonderer Dank geht auch an unsere Gartenhelfer 
und Blumenspender, sowie an Garten-Creativ, Blumen Kimmel und die 
Freien Wähler. 
 
Im Dezember startete Jochen Wähling mit seinem Team den 
alljährlichen Weihnachtsbaumverkauf. Corona Konform. Danke dafür. 
 
Im Frühjahr begann dann die Sanierung des Eingangsbereiches und des 
Ganges vor den Umkleidekabinen durch die Firma Rath. Damit wurden 
auch alle eventuellen Stolperfallen beseitigt.
Gleichzeitig wurde das Eingangstor durch die Firma Metall u. 
Glastechnik unter Regie von Jürgen Merkel neu gestaltet. Auch wurde 
die vorgeschriebene Einzäunung am Bachlauf erneuert. Wir haben unser 
schönes Bad noch attraktiver gestaltet.  Danke auch allen Helfern. 

Ganz herzlichen Dank an alle, die uns unterstützt haben und auch 
weiterhin unterstützen. 



Bericht 2.Vorsitzender Thomas Merkel

Begrüßung
 Auch von meiner Seite noch einmal einen wunderschönen Guten Abend an alle Freunde der 

IEWS
 Meine erste Sitzung in der ich von Anfang an als 2 Vorsitzender fungiere
 Ob es jetzt ein gelungener Zeitpunkt des Postenwechsels mit Jochen war, darüber lässt sich 

jetzt bestimmt streiten…
 Hätte ich gewusst was uns mit Corona, der Fusion der Volksbanken und den daraus 

resultierenden Korrekturen der IBANs unserer über 6000 Mitglieder und der bevorstehenden
Beckensanierung (da später mehr dazu) noch alles so bevorsteht, wäre ich wahrscheinlich an 
dem Abend der vergangen Mitgliederversammlung in 2020 krank gewesen!

 Man merkt erst was eine Person alles so macht, wenn es eben diese Person nicht mehr 
macht!

 In diesem Zusammenhang möchte ich nochmal meinen größten Respekt an unseren Jochen 
Wähling  zollen! 

 Und auch Danke sagen, dass du uns nicht komplett abgewandert bist, sondern auch in 
laaaanger laanger Zukunft noch erhalten bleibst!

Aktueller Stand: 
 Online Mitgliedschaft
 Hardwaretausch – Netzwerkinfrastruktur, Gäste-WLAN?
 IBANS Anpassung

Mitgliederverwaltungssoftware „eMember von Firma easySolution“
 neue Mitgliederverwaltungssoftware läuft einwandfrei und Stabil
 Anpassungen und Korrekturen waren noch nie so einfach wie jetzt
 Abbuchung der Mitgliedsbeiträge mit einem Klick, früher war das nicht so…..(Jochen 

hinblickend)

Online Terminreservierung „von Firma easySolution“
 2020 hat uns einiges an Erfahrung gebracht und viele Fehler können dieses Jahr vermieden 

werden! Dieses Jahr sind wir noch einen Tick besser vorbereitet
 Wir haben im letzten Jahr viele eMail Adressen unserer Mitglieder gesammelt. Dieses Jahr 

kommt dies sowohl uns als auch unseren Mitgliedern zu Gute!
 Am Mittwoch starteten wir den Registrationsprozess unserer „Online Terminreservierung“  

für all unsere Mitglieder
 Seitdem kämpfe ich und unser Pressesprecher Kim Koschorreck an vorderster Front mit den 

Anfragen unserer Mitglieder
 Mal ist es eine falsche oder fehlende eMail Adresse, ein anderes Mal einfach nur eine kleine 

Frage zum Ablauf der Registration
 An dieser Stelle bin ich äußerst froh unseren Kim letztes Jahr mit ins Boot geholt zu haben! 

Ich weiß noch als er mich fragte, ob der Pressesprecher Posten mit viel Arbeit verbunden sei, 
leider kann ich mich nicht mehr erinnern was ich geantwortet habe… ist vielleicht auch 
besser so      Wer konnte denn ahnen das all dies auf uns zukommt  

 Die Arbeit hat sich gelohnt! Unsere Mitglieder können sich nun per Benutzername und 
Passwort an unserer Online Terminreservierung anmelden, Termine buchen und auch 
stornieren!



 Kein Vergleich zu letztem Jahr, dort musste jeder Besuchstermin einzeln registriert werden. 
Und bei jeder Registrierung musste man vollen Namen, Anschrift und eMail-Adresse 
angeben! 

 Dies ist nun für unsere Mitglieder nicht mehr der Fall.
 Alle Nichtmitglieder jedoch haben diesen Vorteil nicht. Wer weiss vielleicht bringt uns das 

dieses Jahr die eine oder andere Mitgliedschaft mehr ein…

Ablösung alter Drehkreuzsteuerung
 Austausch der Kartenlesegeräte an beiden Drehkreuzen
 Anbindung der Kartenlesegeräte an die Mitgliederverwaltungssoftware
 Ausstellen neuer Mitgliederkarten (Smartcards) für alle Mitglieder

Neue Webseite
 Online-Mitgliedschaft abschließen
 Serienbrief-Funktion / Newsletter
 Schnelleren Zugriff auf Website Inhalte da nun Eigenregie – Änderungen, Korrekturen und 

News veröffentlichen

Danksagung
 Jörg Dalmolin

Badepersonal
 Gleiche Problematik wie in 2019, da durch erneuten Krankheitsausfall in der Bademeisteri 

nur eine Halbtagsstelle aktiv besetzt war!
 Diesmal waren wir etwas besser darauf vorbereitet und haben in Voraussicht 

Aushilfspersonal auf der Reservebank gehabt!
 Die Stadt hat wie bereits im Jahr zuvor dafür die Mehrkosten übernommen!
 Allerdings gibt es hier immer noch keine zufrieden stellende Lösung!
 Wir bleiben an dem Thema aber dran!  

Besucherzahlen & Statistik
 Folie - 2021_MGV_Statistik_Besucher_Mitglieder_Entwicklung 2014-2021.jpg



Bericht des technischen Leiters zur Hauptversammlung der IEWS
am 21.05.2021

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Vereinsmitglieder, 

im Namen unseres Technikteams darf ich sie heute zur diesjährigen 
Hauptversammlung recht herzlich begrüßen.

In den vergangenen Jahren haben wir in unsere technischen Anlagen auf den 
neuesten Stand der Technik gebracht.

Die Solarthermieanlage auf den Dächern spart uns ca. 10.000,00€ an 
Stromkosten ein,  die wir sonst für die Wärmepumpe benötigen würden.

Durch eine Gesetzesänderung sind Betreiber einer Desinfektionsanlage mit 
Chlorgas, verpflichtet eine Neutralisationsanlage zu Installieren.
Kostenpunkt ca 5.000,00€, die Anlage müssen wir diese Jahr noch in Betrieb 
nehmen.

Die Firma Prominent sponserte uns 2 Anlagen für die Mess- und Regeltechnik 
des Kinder- und Schwimmerbeckens, diese wurden im Jahr 2020 installiert und 
in Betrieb genommen.
Da die alten Anlagen nicht mehr dem Stand der Technik entsprachen konnten 
wir durch die großzügige Spende der Firma Pro-Minent aus Heidelberg ca. 
10.000,00€ sparen.
Ein Dankeschön an die Firma Pro-Minent die auch die Anlage während des 
Betriebes überwacht und betreut.

Der Bodenbelag hier im Eingangsbereich sowie der Bodenbelag an den 
Umkleidekabinen wurden dieses Jahr saniert, dadurch konnten wir auch die 
50 Jahre alten Trinkwasserleitungen erneuern.
Eine neue Eingangstüranlage wird in den nächsten Wochen noch montiert.
Diese besteht aus einem Kasseneingang, einem Mitgliedereingang und 
einem großen Ausgang der es nun ermöglicht auch mit Gepäck und 
Kinderwagen das Bad zu verlassen.



Im Eingangsbereich haben wir nun einen Trinkwasseranschluss vorgesehen, 
hier möchten wir einen Trinkwasserbrunnen installieren wo sich Kinder wie 
auch Erwachsene mit frischem Quellwasser versorgen können.
Hier hoffen wir auf zahlreiche Spender da der Brunnen zwischen 6-8.000,00€ 
kostet was unsere finanziellen Mittel überfordert.
 Durch die Baumaßnahmen haben wir im Kassenbereich Zu- und Abwasser 
verlegt, hier möchten wir eine Toilette für unser Kassenpersonal installieren.
Jedoch müssen wir einen offiziellen Bauantrag stellen und genehmigen lassen.
Sollte heute ein Architekt unter uns sein, wären wir für eine 
Spendenplanleistung sehr Dankbar.

Bei der jährlichen Wartung der Wärmepumpe stellten die Servicetechniker fest,
dass die Wellenabdichtung der Ammoniak-Wärmepumpe undicht ist.
Kosten für Wartung und Reparatur 10.000,00€.

Unser Wasserverbrauch der in den Jahren 2012-2016 bei ca. 5.500 qm pro Jahr 
lag, hat sich in den Jahren 2017 - 2020 auf ca 8.500 qm pro Jahr erhöht.
Nach dem wir unser Leitungsnetz überprüft haben konnten wir keinen 
Wasserverlust feststellen.
Dies bedeutet dass wir am Schwimmerbecken einen hohen Wasserverlust 
von ca. 3000 qm jährlich haben.
Eine Überprüfung des Beckens hat ergeben dass wir Wasser verlieren 
wir wissen jedoch nicht wo.
Die Kunststoffrinne die vor 15 Jahren eingebaut wurde zeigt nun deutliche 
Abnutzungserscheinungen. 
Die haben wir mit leider mäßigem Erfolg abgedichtet.
Somit zeigt sich dass wir am Schwimmerbecken einen größeren 
Sanierungsbedarf haben.
Unser Vereinsmitglied Michael Pabst hat sich mit dem Problem viele Tage 
beschäftigt und wird Ihnen später die Problematik gerne näher erläutern.

Somit bin ich schon am Ende angelangt 
Dann möchte ich meinen Bericht schließen und mich bei der Stadtverwaltung  
Schriesheim für die gute Zusammenarbeit, besonders bei Herrn Arras und 
unserem Bürgermeister, recht herzlich  bedanken.



IEWS
Technischer Leiter

Jürgen Merkel







Wirtschaftsplan IEWS e.V.

2021 2022
Erträge

Mitgliedsbeitrag 100.000 €      130.000 €    
Eintrittsgelder 50.000 €        80.000 €      
Pacht Kiosk 3.000 €          5.000 €        
Erlöse PV 10.000 €        10.000 €      
Veranstaltungen 3.000 €          5.000 €        
sonstige betr. Erträge 5.000 €          5.000 €        
Spenden 5.000 €          5.000 €        
Betreiberzuschuss (Stadt) 25.000 €        25.000 €      
Instandhaltungszuschuss (Stadt) 30.000 €        30.000 €      

Summe 231.000 €      295.000 €    

2021 2022
Aufwendungen

Personalaufwand 50.000 €        50.000 €      
(ohne Bademeister der Stadt)

Instandhaltung des Bades 70.000 €        70.000 €      

Strom 20.000 €        20.000 €      
Wasser 25.000 €        20.000 €      
Reinigung 10.000 €        15.000 €      
Geschäftsausgaben 40.000 €        40.000 €      

Abschreibungen 5.000 €          5.000 €        
Zinsen 1.732 €          8.961 €        

Summe 221.732 €      228.961 €    

Überschuss 9.268 €          66.039 €      

ordentlicheTilgung 4.400 €          8.400 €        



Netto Netto Su 35 % mit 7 %

Wasser 15.168,00 €                                      1.906,00 €        17.074,00 €   6.394,21 €   

Abw 5.220,00 €                                        1.355,00 €        1.355,00 €     
NS 1.962,00 €                                        





Ohne USt Su

11.098,10 € 17.492,31 € 

1.355,00 €   
1.962,00 €   

20.809,31 € 



Investitionsplan Beckensanierung Waldschwimmbad Schriesheim 

Bruttokosten Netto VSt-Abzug 65% ohne VSt Finanzierungsbetrag

Becken 660.450 €   555.000 €           360.750 €        231.158 €        591.908 €                
Risiko nicht anerkannter VSt-Abzug 68.543 €          68.543 €                  

Beckenbeleuchtung Material 8.747 €       7.350 €               4.778 €            3.061 €            7.839 €                    
Beckenbeleuchtung Einbau Sauer 7.687 €       6.460 €               4.199 €            2.691 €            6.890 €                    
Grabungen, Fliesen, Umrandung Rath 38.251 €     32.144 €             20.894 €          13.388 €          34.282 €                  

Zwischensumme 715.135 €   600.954 €           459.163 €        250.297 €        709.460 €                

Unvorhergesehenes -  €           -  €                -  €                -  €                       

Summe 715.135 €   600.954 €           459.163 €        250.297 €        709.460 €                

Finanzierungsplan Beckensanierung Waldschwimmbad Schriesheim 

Investitionssumme 709.000 €           
abzüglich

Eigenmittel Verein 150.000 €           

Zuschuss Stadt Schriesheim 200.000 €           

Finanzierungslücke (Darlehen) 359.000 €           




